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Por medio de actividades y lúdica, demostramo
 el valor de la familia y la importancia de 
la misma en la vida de cada individuo.

´Escuela de Padres’ es un programa de la Secretaría de Seguridad y 
Convivencia Ciudadana que tiene como principal apuesta fomentar dentro de 
las familias tópicos que promuevan la armonía y buen relacionamiento entre 
sus miembros, teniendo presente que estas dinámicas favorecen también la 
protección mutua y son eje transversal del sostenimiento de la sociedad, 
debido a que son los núcleos familiares las principales instituciones educativas 
y de relacionamiento con el mundo de los habitantes.

En este sentido, se han visitado sectores como Back Road y Simpson Well, 
donde se han realizado diversas actividades en el marco de este programa 
gracias a los recursos FONSET,  con el fin de disminuir todo tipo de violencia 
que afecte la integridad de las personas, a su vez que se promulga un sano 

‘ESCUELA DE PADRES’, LA HERRAMIENTA
QUE LE APUESTA AL DESARROLLO INTEGRAL
DE LOS ISLEÑOS

Por: Ana Muñoz

‘ESCUELA DE PADRES’, LA HERRAMIENTA
QUE LE APUESTA AL DESARROLLO INTEGRAL
DE LOS ISLEÑOS
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compartir entre las comunidades de estos barrios, apuntándole a una 
convivencia pacífica y a que tenga las condiciones de seguridad para la 
prevención y conservación del orden público.

De este modo, hemos dispuesto diferentes estrategias para ejecutar este 
programa, bajo un halo de comunicación asertiva. Dicho lo anterior, 
resaltamos la herramienta de ´Cine al Parque´ como uno de los mecanismos 
de acercamiento con las comunidades, donde tratamos temáticas ligadas a 
las  relaciones afectivas e interpersonales, duelo y actitudes ante la muerte, 
estilos de crianza y respeto a la autoridad, a través de la proyección de 
documentales y/o películas con mensajes reflexivos. 

Desde la Administración de Todos Por Un Nuevo Comienzo seguiremos 
interviniendo estos sectores semanalmente de forma dinámica, 
interactuando con su comunidad en el desarrollo de actividades como 
‘Escuela de Padres’ y ‘Cine al parque’.
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 el valor de la familia y la importancia de 
la misma en la vida de cada individuo.
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y de relacionamiento con el mundo de los habitantes.
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donde se han realizado diversas actividades en el marco de este programa 
gracias a los recursos FONSET,  con el fin de disminuir todo tipo de violencia 
que afecte la integridad de las personas, a su vez que se promulga un sano 
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Este espacio contará en la parte interior con 14 
unidades de hemodiálisis para los pacientes, área de 
baños, sala de espera, consultorio médico con sus 
respectivos baños para discapacitados por género, 
áreas especializadas y técnicas.

El Gobierno Departamental, en cumplimiento de su plan de desarrollo ‘Todos 
por Un Nuevo Comienzo’ y dando prioridad a las necesidades del sector salud 
en el territorio insular, presenta con un porcentaje del 75% de ejecución, el 
avance de las adecuaciones de infraestructura de la unidad renal.

Este gran proyecto, en cabeza del ingeniero de Emerclínicas, Edinson Cruz 
Ortega, se encuentra en obra blanca. Actualmente se realiza la última etapa de 
la construcción, finalizando los trabajos de estuco, pintura, cableado eléctrico y 
tuberías de las diferentes áreas de la unidad. 

AVANZAN LAS OBRAS DE LA UNIDAD RENAL
EN LA E.S.E DEPARTAMENTAL 

Por: Rosa Stephens Mendoza 

AVANZAN LAS OBRAS DE LA UNIDAD RENAL
EN LA E.S.E DEPARTAMENTAL 

La obra cuenta con 75% de ejecución
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Este espacio, que prestará atención a pacientes que requieren procedimientos 
de hemodiálisis, contará en la parte interior con 14 unidades de hemodiálisis 
para los pacientes, área de baños, sala de espera, consultorio médico con sus 
respectivos baños para discapacitados por género, áreas especializadas y 
técnicas.

 En la parte exterior contará con la planta de tratamiento para la circulación de 
los líquidos de las unidades, dos tanques de agua para reserva de cinco mil 
litros cada uno y los equipos para el funcionamiento de la planta.
La Empresa Social del Estado Departamental se encuentra en el 
fortalecimiento y capacitación del personal que iniciará operaciones en este 
importante servicio de la institución. Durante el mes de mayo llegarán los 
equipos de hemodiálisis, para iniciar todo el proceso de habilitación de la 
unidad renal.

Para la Administración Departamental es gratificante poder brindar este 
servicio a la isla, que permitirá el retorno de pacientes que requieren 
procedimientos de hemodiálisis para mejorar su condición de vida y la calidad 
de la atención en salud en nuestro territorio, evitando altas remisiones al 
interior del país.

Disminuirán las remisiones de pacientes a otras ciudades.

Este espacio contará en la parte interior con 14 
unidades de hemodiálisis para los pacientes, área de 
baños, sala de espera, consultorio médico con sus 
respectivos baños para discapacitados por género, 
áreas especializadas y técnicas.

El Gobierno Departamental, en cumplimiento de su plan de desarrollo ‘Todos 
por Un Nuevo Comienzo’ y dando prioridad a las necesidades del sector salud 
en el territorio insular, presenta con un porcentaje del 75% de ejecución, el 
avance de las adecuaciones de infraestructura de la unidad renal.

Este gran proyecto, en cabeza del ingeniero de Emerclínicas, Edinson Cruz 
Ortega, se encuentra en obra blanca. Actualmente se realiza la última etapa de 
la construcción, finalizando los trabajos de estuco, pintura, cableado eléctrico y 
tuberías de las diferentes áreas de la unidad. 
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El apoyo al deporte ha generado un gran número de 
ingreso de visitantes que ven a la isla como un 
paraíso donde cualquiera quisiera venir a competir.

Muchas son las estrategias que se planifican para la reactivación económica en 
la isla de San Andrés, luego de la crisis económica que se viene presentando 
por la conectividad aérea en el Archipiélago. Es así como el turismo deportivo 
ha logrado mantener un gran flujo de deportistas y acompañantes, logrando 
generar empleos directos e indirectos a gran escala.

“Para este año, la realización de eventos deportivos ha logrado el ingreso de 
miles de turistas entre deportistas y acompañantes. Esta es una forma de 
brindar a nuestra comunidad ingresos para el sustento de sus familias. 
Seguiremos apoyando estas actividades brindando siempre la seguridad y 
bienestar de los participantes, para que cada día sean más los visitantes en 

TURISMO DEPORTIVO, UNA VENTANA
HACIA LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA
DE SAN ANDRÉS 

Por: Guillermo Dickens

TURISMO DEPORTIVO, UNA VENTANA
HACIA LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA
DE SAN ANDRÉS

La idea es volver a la isla en un epicentro deportivo.
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nuestro territorio”, puntualizó Luis Viloria Howard, secretario de Deporte y 
Recreación.

El Gobierno Departamental, consciente del beneficio que el turismo deportivo 
trae a las islas, ha venido apoyando durante todo su periodo la realización de 
eventos como lo son la Copa Colombia de Triatlón, Oceanman, Prueba Atlética 
Rastaman y Prueba Atlética Vuelta Atlética a la isla de San Andrés. Esta última 
siendo la actividad con récord en participación de deportistas locales y 
foráneos, sumando más de 2.700 atletas en un solo día de competencia.

Esta prueba atlética cumplió su versión numero 14 logrando reunir más de 
2.700 competidores, otorgando 250 cortesías a clubes y ligas de la isla, que se 
pusieron a prueba en las distancias modalidades 5, 10, 21 y 32,5 kilómetros. Se 
calcula que para este evento se logró el arribo de mas de 5.000 turistas entre 
deportistas y acompañantes, aportando a la economía de la isla.

El apoyo a otros deportes también ha generado el ingreso de visitantes que 
ven a la isla como un paraíso donde cualquiera quisiera venir a competir.

A través del turismo deportivo, el departamento a abierto las puertas a un nuevo tipo de turismo.

El apoyo al deporte ha generado un gran número de 
ingreso de visitantes que ven a la isla como un 
paraíso donde cualquiera quisiera venir a competir.

Muchas son las estrategias que se planifican para la reactivación económica en 
la isla de San Andrés, luego de la crisis económica que se viene presentando 
por la conectividad aérea en el Archipiélago. Es así como el turismo deportivo 
ha logrado mantener un gran flujo de deportistas y acompañantes, logrando 
generar empleos directos e indirectos a gran escala.

“Para este año, la realización de eventos deportivos ha logrado el ingreso de 
miles de turistas entre deportistas y acompañantes. Esta es una forma de 
brindar a nuestra comunidad ingresos para el sustento de sus familias. 
Seguiremos apoyando estas actividades brindando siempre la seguridad y 
bienestar de los participantes, para que cada día sean más los visitantes en 
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Seguimos trabajando en la visibilización de las 
personas con discapacidad en el Departamento 
para trasformar imaginarios y  luchar contra los 
estereotipos.

Tras dos años de dar a luz, Margarita De la Sala notó que algo sucedía con el 
desarrollo de su bebé. “Mientras iba pasando el tiempo comencé a notar 
comportamientos extraños en mi niño. No se comunicaba mucho ni 
interactuaba, estaba sumergido en su propio mundo”, recordó la madre.

Para Mauricio Vélez y Margarita De la Sala, su viaje personal hacia el mundo del 
espectro autista comenzó hace poco más de 27 años. Con el nacimiento su hijo 
Ronny Vélez De la Sala, mientras crecía comenzaron a notar varios signos de 
alarma en sus indicadores de desarrollo como retrasos en el habla, la audición 
y movimientos repetitivos. Tras consultar con varios especialistas, se 
diagnosticó como Trastorno del Espectro Autista.

AUTISMO: VIVIR EL MUNDO DESDE
UN ÁNGULO DIFERENTE

Por: Aleisha Faiquare Manuel

AUTISMO: VIVIR EL MUNDO DESDE
UN ÁNGULO DIFERENTE

El autismo no es algo específico de una raza o grupo étnico.
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El Trastorno del Espectro Autista (TEA) es una afectación neurológica y de 
desarrollo que empieza desde la niñez. Esta altera la forma como una persona 
se comporta, interactúa con otros, se comunica y aprende. 

“Como padres enterarnos de esta noticia fue duro, pero no dejamos que esos 
sentimientos nos dominaran y decidimos luchar por darle lo mejor de 
nosotros. Entendimos que debíamos aceptar la situación y buscar ayuda. 
Esto nos permitió darle una crianza normal e involucrarlo en diferentes 
actividades, ya que nunca quisimos que nuestro hijo se sintiera diferente a los 
demás”, dijo el padre.

En su juventud Ronny participó en múltiples actividades recreativas, estuvo en 
varios equipos de futbol y en diferentes competencias de natación 
representando al Centro Orange Hill donde gano algunas medallas. Su 
formación fue centrada en una educación incluyente que le permitirá sentirse 
confiado y seguro para luchar por conseguir sus sueños.

Hoy en día Ronny es considerado un adulto amigable, respetuoso y amable, 
capaz de tomar sus propias decisiones, salir a la calle manejando carro y moto 
y hasta movilizarse libremente. 

“Le dimos la oportunidad de conocer y practicar todo lo que él quisiera, 
involucrándolo con diferentes personas para que entendiera lo que es 
convivir. Él es muy inteligente. Tiene una capacidad única de adquirir 
información y de entender lo que pasa a su alrededor. En el proceso 
entendimos que la discapacidad no es un impedimento para lograr los 
objetivos y luchar por los sueños”, menciona Mauricio.

El autismo se pueden diagnosticar a cualquier edad. 
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El IDEAM y otras organizaciones Internacionales 
como el OMM notifican la probabilidad de un 80% 
de este fenómeno en el Departamento Archipiélago 
para el segundo semestre del 2023.

El comité extraordinario liderado por la Secretaría de Gestión de Riesgos y 
Desastres advirtió sobre la posibilidad de un Fenómeno de el Niño para el 
segundo semestre del 2023. Por medio de un pronóstico emitido por el IDEAM 
y otras organizaciones Internacionales como el OMM, se notifica un 80% de 
este fenómeno en el Departamento Archipiélago para el segundo semestre del 
año en curso.

Por tal motivo, el día 23 de marzo por medio de un espacio de formación para 
el intercambio de estrategias, la Secretaría de Gestión y Desastres declaró la 
calamidad pública de menos lluvia en el territorio insular, la cual es considerada 
como una herramienta fundamental para tomar acciones en beneficio de la 
comunidad.

EL ARCHIPIÉLAGO SE PREPARA PARA LA
PROBABILIDAD DEL FENÓMENO DEL
NIÑO PARA EL SEGUNDO SEMESTRE DEL 2023

Por: Jerry Gordon

EL ARCHIPIÉLAGO SE PREPARA PARA LA
PROBABILIDAD DEL FENÓMENO DEL
NIÑO PARA EL SEGUNDO SEMESTRE DEL 2023

Invitamos a la comunidad a ahorrar agua desde casa.
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La sequía es un fenómeno natural de desarrollo lento que es originado por la 
ausencia total o parcial de lluvias. Es considerada como uno de los peores 
enemigos de la humanidad y seres vivos. 

Uno de los asuntos que más preocupa sobre la temporada de sequía que 
atraviesa el Archipiélago no solo traerá altas temperaturas e incendios 
forestales, sino que también afecta fuertemente la producción agrícola. La 
falta de agua y las altas temperaturas suelen desencadenar plagas y 
enfermedades en los cultivos.

Para enfrentarla probabilidad del Fenómeno del Niño, la Secretaría de Gestión 
y Desastres viene realizando acciones en beneficio de la comunidad como:

Uno de los principales mensajes por parte de esta cartera es cuidar el agua y 
racionar las cantidades que son usadas en nuestras actividades diarias. Por 
ello, damos algunas recomendaciones durante esta época:

1. Jornadas de socializaciones en los diferentes sectores,       
barrios e instituciones educativas, entregando algunas 
recomendaciones y medidas de prevención para mitigar los 
efectos de la sequía.

2. La Secretaría de Unidad de Gestión y Riesgos, en conjunto con 
la Policía Nacional, Veolia, Armada Nacional, Fuerza Aérea 
Colombiana y el Departamento del Cuerpo de Bomberos San 
Andrés, se viene suministrando agua potable, teniendo en 
cuenta las necesidades de cada comunidad en territorio insular.

1. Ahorra el agua:
Toma duchas más cortas.
No dejes el grifo abierto al cepillarte los dientes. 
Mantén la costumbre de tener un recipiente para lavar los 
platos y otro para enjuagarlos.
Al terminar de lavar nuestra ropa, usemos esa agua para bajar 
los inodoros en nuestros hogares o para regar nuestras 
plantas. 
Al lavar las motos y carros, tratemos de usar la menor cantidad 
de agua posible.

2. Ten precaución y mantén cerrados los tanques donde 
almacenan el agua para que no se conviertan en focos de 
transmisión de enfermedades. 

3. Evita la quema de ramas, hojas y basura. Estos pueden 
terminar en graves incendios.
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Desde esta cartera los invitamos a tener en cuenta cada 
recomendación ya que con estas pequeñas acciones el Gobierno 

Departamental busca mitigar en casa las afectaciones
de la temporada de sequía. 

El Gobierno Departamental ha suministrado agua por carrotanques en diversos sectores de la isla.
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La secretaría de Gobierno ha cumplido con 3 ejes centrales 
enfocados en el mejoramiento de los sectores a través de las Juntas 
de Acción comunal, la cual busca:

La construcción de un nuevo comienzo comunal, a través del 
programa Asuntos Comunales quebusca: 

Sabías que?…  Sabías que?…  

Realizar encuentros en distintos sectores para identificar 
problemáticas y tratarlas.

Realizar actividades de inspección, vigilancia y control a las 
Juntas de Acción Comunal.

La Rehabilitación y adecuación de Casas Comunales para el 
disfrute de los lugareños.

2.

3.

1.

Desde esta cartera los invitamos a tener en cuenta cada 
recomendación ya que con estas pequeñas acciones el Gobierno 

Departamental busca mitigar en casa las afectaciones
de la temporada de sequía. 

El Gobierno Departamental ha suministrado agua por carrotanques en diversos sectores de la isla.
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¿Sabes si el cigarrillo que pones en tu boca tiene 
procedencia legal?

Muchas de las cajetillas de cigarrillo pueden parecer legales, sin embargo, en 
algunas ocasiones estas hacen parte del circuito del contrabando en el país.

De acuerdo con la Federación Nacional de Departamentos, quien trabaja en 
conjunto con la Secretaría de Hacienda Departamental, el mayor problema de 
consumir cigarrillo ilegal por parte de los vendedores como los consumidores, 
es que estos cigarrillos no pagan el Impuesto al Consumo, lo que significa que 
estos recursos no llegan a las Gobernaciones para ser invertidos en 
mejoramiento de la atención en salud, generación de empleo, y optimización 
de la malla vial en todo el departamento.

¡CUIDADO CON LO QUE
PONES EN TU BOCA!
¿SABES SI ESTÁS FUMANDO
CIGARRILLOS FALSIFICADOS?

Por: Tussie Bowie Corpus

¡CUIDADO CON LO QUE
PONES EN TU BOCA!
¿SABES SI ESTÁS FUMANDO
CIGARRILLOS FALSIFICADOS?

Te recordamos que el consumo de tabaco
es perjudicial para la salud.
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UN EJEMPLO
Un comerciante compra un cartón de cigarrillo de contrabando que contiene 
10 cajetillas. Esas 10 cajetillas le cuestan entre 18.000 a 20.000 mil pesos. Es 
decir, que cada cajetilla le puede salir entre $1500 a $2.000 pesos. Mientras que 
una cajetilla normal de cigarrillo legal se encuentra entre 3.500 a 4.000 pesos, 
sin desconocer, otras cajetillas que alcanzan los 9.000 pesos, que si pagan 
impuestos.

“El programa Anticontrabando de la Gobernación realiza visitas diarias a 
establecimientos verificando que los expendios vendan cigarrillos legales. 
Las brigadas son constantes porque estamos comprometidos con la 
legalidad”, aseguró Claudette Outen, líder del Programa Anticontrabando de 
la Secretaría de Hacienda.

¡JUGUEMOS LEGAL!
Si es consumidor cotidiano o esporádico de cigarrillo, la invitación es a que no 
solo compre legal, sino que sepa identificar una cajetilla que sí paga impuesto.

Estas son las seis características que debes tener en cuenta para identificar 
una cajetilla legal.

1. FÍJATE EN LOS DETALLES
El cuadro del pictograma y la frase deben ocupar el 30% 
en cada cara principal (el texto debe estar en español, en 
blanco y con borde negro.

2. EL INTERIOR SOLO CUMPLE UN PROPÓSITO
Su interior solo puede contener cigarrillos.

3. NADA DE STICKERS
El pictograma debe ser impreso no debe ser un sticker.

4. CLARA PROCEDENCIA
En una cara lateral de la caja debe informar el país de 
origen y la frase: “IMPORTADO PARA COLOMBIA POR 
(NOMBRE DE LA EMPRESA)”.

5. ADIÓS A LAS PALABRAS DE MÁS
La otra cara lateral de la caja no debe llevar fecha de 
vencimiento del cigarrillo, ni ningún tipo de sugerencia.

6. SIN CABIDA PARA LO FUERA DE LUGAR
En una cajetilla legal el código de barras debe estar 
impreso sin anomalías.
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La navegación se convirtió en una actividad de 
mucha importancia, ya que muchos nativos dueños 
de estas embarcaciones recorrían la región, 
comercializando productos agrícolas cultivados 
localmente cómo los cocos y las naranjas.

Tras tres meses de trabajo, la administración departamental en cabeza de su 
Gobernador Everth Hawkins Sjogreen, inauguró el barco "Persistence", un 
atractivo turístico que representa en la comunidad isleña la tradición de 
navegar, exaltando a nuestros hombres de mar, su perseverancia y persistencia.

De acuerdo con la historia, la navegación se convirtió en una actividad de 
mucha importancia, ya que muchos nativos dueños de estas embarcaciones 
recorrían la región, comercializando principalmente los productos agrícolas 
cultivados localmente cómo los cocos y las naranjas.

GOBIERNO INUAGURA MONUMENTO
AL BARCO SPIRIT OF PERSISTENCE

Por: Braulio Mendoza

GOBIERNO INUAGURA MONUMENTO
AL BARCO SPIRIT OF PERSISTENCE

El autismo no es algo específico de una raza o grupo étnico.
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La restauración de este monumento se realizó con pino inmunizado, un 
material resistente tanto para factores como hongos e insectos, así como para 
la humedad, característica de nuestro entorno ambiental.

Esta obra tuvo una inversión de más de 457 millones de pesos, logrando que 
este atractivo turístico sea un espacio más de visita tanto de nuestros 
residentes como visitantes.

El monumento está abierto las 24 horas del día para
el disfrute de turistas y residentes.
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GOBIERNO INUAGURA MONUMENTO
AL BARCO SPIRIT OF PERSISTENCE

El autismo no es algo específico de una raza o grupo étnico.
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Del 31 de agosto al 1 de septiembre San Andrés será 
el epicentro del Congreso Nacional de Agencias de 
Viajes y Turismo 2023. Se estima la asistencia de
600 empresarios del turismo.

La noticia la dio a conocer la presidente ejecutiva de la Asociación Colombiana 
de Agencias de Viaje - ANATO, Paula Cortes Calle, quien se trasladó al 
departamento Archipiélago para dar el importante anuncio junto al Gobierno 
Departamental, la directora ejecutiva de ANATO, Jessica Arévalo y  la presidente 
del gremio Capítulo San Andrés y Providencia, Susan Saad.

La Junta Directiva Nacional de ANATO tomó la decisión de elegir al 
Archipiélago de San Andrés como la sede del  vigesimoséptimo Congreso 
Nacional de Agencias de Viajes y Turismo 2023, tras 13 años de ser sede del 
evento en el año 2010.

Por: Arlette Archbold Archbold

SAN ANDRÉS SERÁ EL ANFITRIÓN
DE LA VIGESIMOSÉPTIMA EDICIÓN DEL

CONGRESO NACIONAL ANATO 2023

SAN ANDRÉS SERÁ EL ANFITRIÓN
DE LA VIGESIMOSÉPTIMA EDICIÓN DEL

CONGRESO NACIONAL ANATO 2023
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Esta obra tuvo una inversión de más de 457 millones de pesos.

“Desde San Andrés expresamos nuestro apoyo con la comunidad del 
Archipiélago en esta situación de la isla y vamos a trabajar entre todos 
mancomunadamente para ofrecer el destino a nivel nacional e 
internacional. Desde ANATO capítulo nacional nos reunimos con el capítulo 
de ANATO San Andrés, el Gobierno Departamental, todas las agencias de 
viajes y el sector turístico productivo para anunciar que tendremos el 
Congreso Nacional de Anato el próximo 31 de agosto y el 1 de septiembre 
aquí en el Departamento. Vamos a tener a más de 600 agentes de viajes 
con sus parejas y con sus familias que pueden multiplicarse entre mil a mil 
seiscientas personas para estar en la isla durante esa semana importante 
para la industria turística”, manifestó Paula Cortes Calle. 

Este congreso reunirá a delegados de agencias de viajes, mayoristas y 
operadores de todo el país, quienes participarán de una nutrida agenda 
académica de formación turística con panelistas y conferencistas nacionales e 
internacionales que abordarán temas sobre las dinámicas del turismo, nuevas 
maneras de comercializar los productos y servicios, la innovación, servicio al 
cliente, liderazgo, entre otros.

Ser la sede de este importante evento no solo significa abrir las puertas a la 
capacitación de los empresarios del gremio, también es la oportunidad de  
promocionar el destino, exponer su rica oferta gastronómica, de naturaleza, de 
sol y playa , musical, cultural y demostrar que San Andrés se puede posicionar 
como un destino de grandes eventos y congresos. “Con las nuevas 
preferencias del viajero, lo que debemos hacer, como empresarios del 
sector, es mezclar los destinos de sol y playa con otros segmentos como el 
de naturaleza o cultura. Eso está pidiendo el viajero de hoy”, explicó Cortés 
Calle.

Del 31 de agosto al 1 de septiembre San Andrés será 
el epicentro del Congreso Nacional de Agencias de 
Viajes y Turismo 2023. Se estima la asistencia de
600 empresarios del turismo.
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Departamental, la directora ejecutiva de ANATO, Jessica Arévalo y  la presidente 
del gremio Capítulo San Andrés y Providencia, Susan Saad.

La Junta Directiva Nacional de ANATO tomó la decisión de elegir al 
Archipiélago de San Andrés como la sede del  vigesimoséptimo Congreso 
Nacional de Agencias de Viajes y Turismo 2023, tras 13 años de ser sede del 
evento en el año 2010.

Por: Arlette Archbold Archbold
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CONGRESO NACIONAL ANATO 2023
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Por su parte Juan Enrique, Archbold Dau, secretario de Turismo, expresó: 
“estamos muy complacidos con la designación como Departamento 
anfitrión de la edición número 27 del Congreso Nacional de ANATO, espacio 
que acogerá a más de 13 sectores productivos, lo que nos brinda una gran 
oportunidad para integrar a todos los agentes de viajes en San Andrés, 
permitiéndonos mostrar nuestra oferta turística y  que descubran 
experiencias memorables en nuestros segmentos cultural, musical, 
gastronómico, de naturaleza, náutico, de sol y playa, que nos pueden 
generar importantes oportunidades de negocios para los empresarios de la 
isla”.

“Esta es la primera vez que un destino es el invitado de honor en la Vitrina 
Turística de ANATO y sede del Congreso Nacional de Agencias de Viajes y 
Turismo en un mismo año. Esto es histórico y es una gran oportunidad para 
nosotros”, señaló la presidente de ANATO Capítulo San Andrés y Providencia, 
Susan Saad.

Manifestó además que con el pasar de los meses se realizará una importante 
exposición del tema a nivel de información y marketing publicitario, a través de 
los diferentes medios de comunicación y plataformas de información para que 
quienes quieran participar del evento, sean afiliados o no, se enteren de todos 
los detalles del mismo y se puedan inscribir con tiempo. “La publicidad será 
beneficiosa no solo para Anato sino para todo el Archipiélago”, afirmó.
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Por su parte Juan Enrique, Archbold Dau, secretario de Turismo, expresó: 
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Turística de ANATO y sede del Congreso Nacional de Agencias de Viajes y 
Turismo en un mismo año. Esto es histórico y es una gran oportunidad para 
nosotros”, señaló la presidente de ANATO Capítulo San Andrés y Providencia, 
Susan Saad.

Manifestó además que con el pasar de los meses se realizará una importante 
exposición del tema a nivel de información y marketing publicitario, a través de 
los diferentes medios de comunicación y plataformas de información para que 
quienes quieran participar del evento, sean afiliados o no, se enteren de todos 
los detalles del mismo y se puedan inscribir con tiempo. “La publicidad será 
beneficiosa no solo para Anato sino para todo el Archipiélago”, afirmó.

La presidente gremial del Archipiélago índico que se buscará una tarifa 
diferencial para los asistentes raizales en aras de garantizar que absolutamente 
todos los actores turísticos de las islas hagan parte de esta importante 
programación.

El titular de la Secretaría de Turismo enfatizó: “en el Congreso, la agenda de 
capacitación será la prioridad porque se trata del máximo encuentro 
académico del sector turismo en Colombia. Pero nuestro segundo propósito 
es la amplia promoción del destino. Así que vamos a trabajar por las islas, 
para que los establecimientos legalmente constituidos sean asociados o no 
a Anato y puedan beneficiarse de esta irrigación que traerá el evento”.

Desde sus inicios el objetivo de este evento ha sido contribuir en la promoción 
de las diferentes regiones de Colombia y de las riquezas que tienen para 
mostrar a los viajeros nacionales e internacionales, al tiempo que se fortalece 
los conocimientos de los actores del sector para mejorar las estrategias de 
comercialización, teniendo en cuenta las tendencias y preferencias actuales de 
las personas a la hora de elegir su próximo destino.

El Gobierno Departamental agradece el apoyo de la Asociación Colombiana de 
Agencias de Viajes y Turismo- ANATO por la confianza depositada para la 
realización del congreso en la isla, tras una reñida competencia con otros 
destinos como Cartagena. Es una excelente oportunidad para demostrar lo 
mejor que tiene el Archipiélago en materia de turismo cultural, de naturaleza y 
de sol y playa. Trabajaremos de la mano con el capítulo regional y demás 
actores turísticos para que la gente se vaya con la mejor impresión de nuestro 
destino.
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 El grupo pedagógico de la Secretaria de Movilidad llegó a los diversos colegios 
de la isla para sensibilizar a los más pequeños sobre la importancia de conocer 
y respetar las normas de tránsito.

El objetivo es generar nuevos espacios para la infancia y adolescencia en el 
aprendizaje de la seguridad vial, así como mayores oportunidades de acceso a 
esta formación en los diferentes colegios.

En conjunto con los profesores se realizaron distintas dramatizaciones sobre el 
conocimiento de las reglas de tránsito básicas que los niños pueden identificar 
fácilmente en su diario vivir. Esta actividad ayuda la interacción de los menores 
con sus padres, ya que pueden entender cuando deben frenar o avanzar en un 
semáforo, cruzar en las cebras, atender al pare ,entre otras reglas importantes.

Las actividades de sensibilización son con el fin de educar a los estudiantes 
sobre el buen comportamiento en las vías, que reconozcan todas aquellas 
señales de tránsito que hay en nuestra isla y fuera de ella, enseñarles el buen 
funcionamiento de las cebras, y todos aquellos tips que les sirvan como método 
de protección para evitar accidentes viales y también compartir todo lo apren-
dido con cada uno de los miembros de sus hogares.

LA SEGURIDAD VIAL
SE TOMA TU COLEGIO
LA SEGURIDAD VIAL
SE TOMA TU COLEGIO

Llegamos a los colegios de la isla para instruir a los 
más pequeños sobre normas de tránsito y la 
importancia que tienen para una buena movilidad.

Por: Jonathan Robinson
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La Secretaría de Salud, a través de la  Dimensión de Enfermedades 
Transmitidas por Vectores y las Zoonosis,  avanza a pasos agigantados 
vacunando a caninos  y  felinos contra la Rabia en diferentes sectores de la Isla.
Esta estrategia se ha estado desarrollando casa a casa,  permitiendo aplicar en 
el último mes cerca de 500 vacunas antirrábicas para perros y gatos de forma 
gratuita, permitiendo a sus cuidadores cumplir con la vacuna anual que los 
protege contra esta enfermedad.

Es importante resaltar que durante las jornadas el personal profesional de la 
salud de la dependencia verifica que los animales no presenten ninguna 
enfermedad o que, en caso de ser hembras, no estén en gestación. 

LA RABIA, UNA ENFERMEDAD MORTAL
QUE PUEDE PREVENIRSE
LA RABIA, UNA ENFERMEDAD MORTAL
QUE PUEDE PREVENIRSE

La Rabia es una enfermedad viral mortal que puede 
transmitirse a seres humanos mediante 
mordeduras, rasguños o contacto con la saliva de un 
animal enfermo.

Por: Alexandra Pardo Casanova
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Los encargados toman los datos tanto del propietario del animal como de la 
mascota, diligencian el certificado de vacunación, el cual es  entregado y se le 
recuerda a cada tenedor la importancia de mantenerlo guardado y a la mano 
para que en caso de agresión a una persona o a otro animal sea mostrado a las 
autoridades competentes.

Se debe tener en cuenta que la Rabia es una enfermedad viral mortal que 
puede transmitirse a seres humanos mediante mordeduras, rasguños o 
contacto con la saliva de un animal enfermo, por ello la importancia de la 
vacuna, siendo esta una  prioridad para la administración en este 2023.

Presenta agresiones fuera de lo común.
Comportamientos inquietos o irritables.
Desinterés en actividades que realizaba con frecuencia.
Fiebre.
Babeo en exceso.
Pérdida de la coordinación o andar errático.
Dificultad para comer o tragar.
Parálisis.
Convulsiones.
Espuma blanca en el hocico.
Dificultad para respirar.
Si la mascota se esconde en lugares oscuros, le 
molestan las luces o los sonidos.

¿Cómo saber si la mascota esta contagiada con Rabia?

Si presenta uno de estos signos de alarma,
debes llevarlo inmediatamente al veterinario.

Dedícale tiempo y cariño. 
Asegúrale agua, comida y paseos diarios. 
Evita que presente obesidad con una adecuada 
alimentación
Lava tus manos luego de jugar con tu mascota.
Vacúnala y desparasítala periódicamente. 
Castra o esteriliza a tus mascotas. 
Visita periódicamente a tu veterinario.

Para mantener la seguridad y cuidado de tu mascota
debes tener en cuenta las siguientes recomendaciones:
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Para el Gobierno de Todos por Un Nuevo Comienzo es de vital importancia la 
prestación del servicio de los funcionarios públicos, aportando su creatividad, 
talento y habilidades para desempeñar sus cargos laborales en las diferentes 
áreas de la administración. 

Muchos de los servidores que hacen parte de este periodo de este Gobierno se 
encuentran dentro del grupo próximo a pensionarse para gozar de una 
estabilidad tranquila. La Corte Constitucional ha manifestado que “ha 
protegido los derechos de los prepensioandos, cuando su desvinculación 
suponga una afectación de su mínimo vital derivada del hecho de que su 
salario y eventual pensión son la fuente de su sustento económico”.
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Dejar de trabajar es la consecuencia directa de 
retirarse, pero se derivan muchos más cambios que 
puedes empezar a aprovechar desde el minuto uno.

Por: Gloria lozano Valencia 



Cabe mencionar que los servidores públicos de la administración están en el 
cese de realizar labores de trabajo por diferentes razones como avanzada 
edad, antigüedad en el cargo o discapacidad física, en la cual se le asigna una 
pensión por sus servicios prestados. Durante estos largos años de servicio 
contribuyeron al desarrollo y crecimiento del Archipiélago donde para 
muchos, el proceso de jubilación puede implicar una ruptura en sus 
actividades laborales diarias afectando quizás a algunos trabajadores de 
manera social, psicológica y/o familiar. 

Por ello, la Secretaría General en articulación con el área de Talento Humano, 
a través de la implementación del proyecto prepensionados, tiene como 
finalidad propiciar mecanismos e instrumentos a un grupo de más de 70 
funcionarios próximos a jubilarse, con el fin de disminuir los niveles de estrés, 
depresión, ansiedad u otras alteraciones psicosociales ante su nuevo cambio 
de vida. Los programas de jubilación son herramientas educativas, efectivas y 
eficaces para los servidores públicos de la administración para que se adapten 
positivamente a su cese laboral. 

A lo largo del año 2023 se realizarán diferentes talleres – iniciando en el mes de 
Abril 2023, el primer taller “Adaptación al cambio y nuevos roles de vida”- en los 
cuales se trabajaron en diferentes actividades en zonas internas y externas con 
los siguientes temas: 

• Bienestar social.
• Régimen pensional.

• Manejo de tiempo libre.
• Condiciones laborales y mentales.

• Clima organizacional.
• Tiempo de servicio. 
• Proyección de vida.

• Jubilación.

Las ventajas de la jubilación son el mejor regalo para muchas personas que
esperan esta etapa de la vida para disfrutar de nuevas oportunidades.
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La psicóloga Claudia Jay Padilla, quien hace parte del equipo del área de 
talento humano y está a cargo de este proyecto, manifestó qué “mi apreciación 
frente al desarrollo del primer taller, fue bastante interesante. El poder 
compartir con personas que han sido pilares en la administración, nos ayuda a 
conocer las diferentes historias de la Gobernación. Se trabajó los buenos 
hábitos para poder después de los 50 años de edad tener una vida saludable y 
adecuada”. 

La apuesta principal del Gobierno de Todos por Un Nuevo Comienzo es realizar 
un buen acompañamiento y preparación de los funcionarios públicos que 
dieron lo mejor de sí con su labor para el impulso productivo de la 
administración, trabajando en estrategias como motivación y autoestima, 
visión de resistencia al cambio, convivencia e integración grupal, crecimiento 
personal analizando sus debilidades y fortalezas, dirección eficiente del tiempo 
libre y finalmente el poder abrirse a la oportunidad de gozar de los beneficios 
logrados por los largos años de trabajo, invirtiendo en aquello que les gusta y 
apasiona, compartiendo con sus seres queridos y adaptándose al cambio para 
enfrentar el futuro con alegría y calidad de vida. 

Aunque los expertos recuerdan que no todo el mundo asume
con optimismo esta modificación tan profunda en sus rutinas.
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A lo largo del tiempo, hemos sido testigos cómo varios lugares de la isla se 
convierten en puntos de acumulación de residuos sólidos especiales, 
orgánicos, aprovechables, de construcción y voluminosos que generan 
afectaciones paisajísticas, medio ambientales y de seguridad, así como malos 
olores, proliferación de insectos y roedores que afectan a la comunidad. A estos 
se les conoce como puntos críticos. 

Los puntos críticos nacen cuando la comunidad no realiza una adecuada 
disposición de los distintos desechos, que en su mayoría llegan a ser solidos 
especiales, tales como elementos de línea blanca, línea ferrosa y objetos 
voluminosos como llantas, muebles, colchones y escombros. 

En San Andrés se han identificado 33 puntos críticos, la mayoría concentrados 
en la zona céntrica, vías paralelas a la pista del aeropuerto, y la circunvalar. Los 
sectores como Loma y San Luis cuentan con menor proporción. 
La Secretaría de Servicios Públicos y Medio Ambiente apoya la supervisión de 
los operadores de aseo, generando alianzas para articular estrategias que 
permitan la erradicación de los puntos críticos y fortalecer el trabajo con las 
comunidades.  

Existen entornos donde los habitantes conviven con los malos olores y se 
acostumbran. Por eso, hay que involucrar a la comunidad. Trabajamos con 
grupo de gestión social de la dependencia para identificar cuáles son los 
factores que hacen que los puntos críticos sean permanentes para así generar 
estrategias pedagógicas y de sensibilización para erradicar estos puntos.
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¿Cuál es la diferencia entre puntos de acumulación y puntos críticos?
  
Los puntos de acumulación se generan durante la frecuencia diaria de 
recolección de residuos cuando las personas acumulan la basura en un mismo 
punto del sector o barrio.

Los puntos críticos son permanentes y generan un volumen grande de 
acumulación de residuos. Estos espacios son abandonados y no tienen 
apropiación por parte de la comunidad. Pueden ser andenes, vías, terrenos, 
umedales y acuíferos.  

¿Los puntos críticos generan un riesgo para la salud? 

Sí, ya que los puntos críticos pueden generar proliferaciones de olores, 
roedores, insectos que afectan la salud de la comunidad.  

¿Qué debo hacer si existen plagas, debido a los puntos críticos?
 
Debes comunicarte con la Secretaría de Salud para que ellos intervengan de 
acuerdo con el plan de control de plagas que tienen para los diferentes sectores 
de la comunidad. 

¿Qué debo hacer si observo a alguien haciendo mala disposición de 
los residuos? 
 
Debes denunciar a la Policía Nacional o al cuadrante de tu sector. También, 
puedes reportarlo con la Secretaría de Servicios Públicos y Medio Ambiente.
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solo tenemos un planeta y debemos cuidarlo. Por tanto, 
este es un trabajo de corresponsabilidad entre la entidad de 

aseo, las Juntas de Acción Comunal, el Gobierno 
departamental, pero sobre todo, de los isleños.

 
La administración ‘Todos Por Un Nuevo Comienzo’, a través 

de la cartera de Servicios Públicos y Medio Ambiente, realiza 
continuamente jornadas de sensibilización con las 

comunidades, enfocadas en que se haga una correcta 
disposición de los distintos residuos. 

Recuerda
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